

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 12 de Julio de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 214.

¡Pobre hombre!

A cada momento tenemos más que agradecer á Silvela. Con sus torpezas justifica cuanto acerca de él tenemos dicho, y lo más que podemos decir.

Si algún día la dureza con que expusimos nuestros juicios pudo extrañar á algunos incautos, hoy nadie habrá que no esté convencido de nuestro acierto y de la justicia con que hemos procedido al decir cómo es y quién es el funesto hombre que hoy preside ese híbrido Ministerio que ha tenido el arte, nada envidiable, de sembrar la intranquilidad y el malestar á los cuatro vientos de la Península.

Silvela no está contento todavía; ha conseguido perturbar la paz pública, tener enfrente de sí las clases productoras, el país contribuyente; ha hecho renacer todos los dormidos egoísmos locales con sus atrevidas promesas; se ha divorciado por completo de la opinión, pero aún esto no es bastante.

A medida que aumentan las contradicciones y el disgusto es mayor, parece que se complace en agravarlas, y cada discurso suyo, en vez de calmar la agitación, la extiende y la hace más honda, y provoca más las pasiones.

Sin energía ni dote alguna de mando para imprimir dirección al Gobierno que preside é imponer disciplina al partido del cual se llama jefe, guarda todo su arranque, toda su firmeza para amenazar desde el banco azul con que las bayonetas cobrarán los impuestos, para intimidar con la disolución de las Cámaras de Comercio.

Y completa su tarea de discordia provocando á cuantos elementos políticos tiene enfrente, sin cuidarse de las consecuencias, sin medir las fuerzas de que dispone para luchar contra sus enemigos.

Usando una frase vulgar, podemos decir que á Silvela le viene muy ancha la poltrona de presidente, y cuando actúa como tal le falta la serenidad de juicio, la parsimonia y el tacto, la cortesía y la habilidad que son indispensables para desempeñar un cargo tan delicado, cuya misión es calmar las tempestades, pero no suscitárlas.

Ahí están sus recientes discursos, el de anteayer, por ejemplo, con los ataques personales á sus adversarios, arma de que, á falta de otras mejores, no puede prescindir el hombre de la política nueva.

Declaraba anteayer ese jefe de partido—¡oh, modestia!—que no reúne los méritos de un Narváez, de un O'Donnell, de un Cánovas. ¡Ah! Tuviera siquiera algo del carácter que distinguía á los citados, y podrían perdonársele esas bravuras al débil presidente del Gobierno, porque siempre es gallarda la actitud del que provoca las tempestades teniendo arrestos para afrontarlas y vencerlas.

Pero es que á Silvela se le ha subido el incienso del triunfo á la cabeza. Llegó al poder, se ve en la al-

tura, y el desvanecimiento de su soberbia le tiene perturbado; cree que ser poder es todo y para todo autoriza, y ya que carezca de toda fuerza positiva para crear algo bueno, quiere adquirir renombre, y obtener el aplauso de los que le siguen, empleando el sistema de las provocaciones.

Soportando á Polavieja, á remolque de Durán y Bas, sujeto al marqués de Pidal, el Sr. Silvela ve que no es jefe del Gobierno ni de su partido, que aparece ante la opinión sin autoridad alguna, y cuando quiere actuar como tal jefe no encuentra medio de distinguirse que no sea el de "sentirse valiente", el de provocar conflictos y tempestades que ni sabe ni puede resistir dignamente ni conjurar con acierto.

No son estas afirmaciones de adversario apasionado, sino hechos á la vista del público, juicios de la opinión unánime, que ve á Silvela como es, inepto y fracasado, torpe y procaz; y ve al Gobierno como está, sin dirección, sin criterio, sin rumbo.

Como tenía que suceder y como tantas veces hemos dicho:

¡Silvela hombre de Gobierno!... ¡Cál!

La torre de la Plata

TRADICIÓN SEVILLANA (1)

Hay en Sevilla una torre llamada de la Plata, cuyos arábigos muros revestían esmaltados azules, que al ser heridos por el sol hacíanla aparecer como de aquel resplandeciente metal.

A sus pies extendíase riente la Pradera Argentina, bordeada por las murmurantes aguas del Guadalquivir, en las que columpiábanse las velas de las soberanas de Isbilá, del magnífico, el valeroso, el liberal y magnánimo Abul-Casín Al Motamid Billah, el del horóscopo fatídico, el fortalecido ante Dios.

De aquél que dispensaba apoyo á los desvalidos, protección á los sabios, honores á los poetas, oro á todos los necesitados y amor á todas las hermosas.

Los alcázares y quintas parecían orientales museos, en los que la belleza reinaba como soberana absoluta.

Le naturaleza y la poesía eran tan queridas por él como *La Perla* y *La Bien Amada*, sus odaliscas predilectas, antes que conociese del modo siguiente á la ideal esclava de Romaik.

Paseábase una hermosa tarde por la Pradera Argentina, en compañía de su íntimo amigo el poeta Ibn-Ammar, en el momento en que el sol comenzaba á descender sobre los cerros del Aljarafe, reflejando su encendido disco en las aguas del Guadalquivir, haciéndolas fulgurar con metálicos reflejos.

Al-Motamid, parado al pie de la torre de la Plata, contemplaba absorto las rizadas ondas del río. De pronto, saliendo de su aislamiento, improvisó estos versos:

El viento transforma el río
en una cota de malla...

—Conclúyelos tú—dijo á Ibn-Ammar.

El visir disculpábase y no podía hacerlo, cuando á su espalda replicó una dulce voz:

Mejor cota no se halla
Como la congele el frío.

Volvióse rápido Al-Motamid, y de rodillas, ante él, vió á una pobre y hermosa joven, que, avergonzada y trémula, pedía perdón por la falta cometida.

Prendado el Rey de tanto ingenio y belleza, preguntóle quién era, é Ibn-Ammar, que la conocía, contestó:

—Señor, es Itimad, la poetisa esclava del

(1) Las notas históricas de esta tradición han sido tomadas de las obras de Dozy, Guichot y Sehack. (N. del A.)

viejo Romaik, por lo que le llaman *la Romaik-quiya*.

El Rey la cogió de la mano, y levantándola del suelo la besó en la frente, diciendo:

—Desde ahora la llamarán la Princesa Itimad.

En el alcázar sevillano, en Az-Zahir, la quinta deliciosa que se miraba en el río; en el encantado palacio del Jardín, *Casr-ul-Bostn*, que veía extenderse á sus pies la esplendorosa ciudad de los Abderramanes; en todos los sitios en que se había enseñoreado libre el alma del Rey poeta, dominaba ahora la gentil esclava de Romaik.

Sus menores caprichos eran satisfechos, y mientras se sucedían las fiestas en su honor, el africano Susuf preparábase á hacer suyas aquellas tierras, abandonadas de su Rey, por el amor á una soñadora.

Un día vió ésta desde su palacio que en un huerto cercano varias pobres mujeres, con los pies descalzos, amasaban barro para hacer adobes. Ocurriósele hacer lo mismo que ellas, y el galante Al-Motamid mandó reducir á polvo las más olorosas especies, y exparcidas por el mármoleo pavimento de una sala, hizo verter en ellas agua de rosas; y cuando estuvo preparado aquel oloroso barro de canela y ámbar, almizcle y mirra, llamó á su adorada y la dijo:

—Ya puede descalzarse para hacer adobes mi amor.

Otra tarde de Febrero, desde una ventana de Casr-ul-Bostan, veía Itimad caer sobre la tierra cordobesa una ligera nevada, cuyos blancos copos deteníanse temblorosos sobre las ramas de los árboles del jardín.

Al contemplar aquello, para ella desconocido, rompió en amarguísimo llanto y comenzó á llamar á Al-Motamid despota y cruel, porque sabiendo existía un espectáculo tan hermoso, nunca la había llevado donde lo hubiera, ¡pues jamás trató de complacerla!

Entonces el Rey la replicó pesadoso: —*Ahwa-le-nahr-at tin!* «Menos el día del barro»; y arrepentida ella de haber agredido injustamente á quien tanto la amaba, cayó llorando á sus pies.

Al siguiente año miraba Itimad, desde la misma ventana, que la vertiente de la tierra que se extendía hasta Córdoba aparecía nevada.

Era que el enamorado Al-Motamid la había hecho plantar toda de almendros, para que las blancas flores de estos árboles, que florecen en cuanto terminan las heladas, reemplazasen á los copos de nieve que tanto había admirado, la que le hacía exclamar al verse de ella lejos:

Ebrio me siento, pero no de vino,
sino de triste y amoroso anhelo;
ceñir quieren mis brazos tu cintura
y mis labios besar tus labios rojos,
hasta gozar de nuevo tu hermosura;
han jurado mis ojos
del sueño no rendirse á la dulzura.

En la calurosa tarde de un día de estío, á la hora en que el sol, próximo á ocultarse, presta á todos los objetos un tinte de color de fuego, una muchedumbre alborotada bulle sin cesar por la Pradera Argentina, dando claras señales de su impaciencia.

A los pocos instantes revuélvese aquella masa humana, y se agolpa al paso de una silenciosa comitiva que se acerca.

Entre feroces guerreros almoravides, y cargado de pesadas cadenas, aparece el príncipe Al-Motamid: su triste mirada fijábase en aquella gente que hasta hacía poco fué su pueblo, y en aquel sitio por él tan querido y que iba á abandonar.

Tras él, y cercada de sus desconsoladas hijas iba silenciosa y pálida la sultana Itimad, llevando marcadas en su hermoso semblante las huellas del mayor sufrimiento.

Al pasar el cortejo junto á la torre de la Plata, detúvose el Rey, y fijando su vista en las rizadas ondas del río, en las que se reflejaba el muriente sol, exclamó tristemente:

El viento transforma el río
en una cota de malla...

Sólo unos sollozos contestaron á aquellos versos. La infeliz Itimad lloraba al oír aquella improvisación, en la que el príncipe creyó un día encontrar la causa de su felicidad, y que solo fué de su desgracia.

Desde la orilla del río la multitud, que había acudido á presenciar el triste espectáculo de ver partir al noble Rey destronado por el africano Yuruf, veía alejarse rápidamente la gentil embarcación que se llevaba á los últimos príncipes de la dinastía de los Abbaidas.

Sobre la cubierta de la nave destacábase la blanca y gallarda figura de Al-Motamid, que con los brazos cruzados sobre el pecho miraba fijamente la torre de la Plata, aquella torre al pie de la cual creyó encontrar la dicha, y halló la más grande de las desventuras para un Rey: el destierro y la esclavitud.

En vez de las gallardas cantadoras
me canta la cadena,
rudo cantar que el alma á todas horas
de dolor enajena.

La cadena me ciñe cual serpiente;
cual serpiente mi acero;
entre los enemigos fieramente,
resplandeció primero.

Los que sabéis quien soy y quien yo era,
lamentad mi caída;
se marchitó cual flor de primavera
la gloria de mi vida.

Música alegre, espléndidos salones
trocó el hado inseguro
en resonar de férreos eslabones
y en calabozo obscuro...

Así quejébase del destino el Rey poeta en su prisión de Agmat.

Sus hijas, descalzas y miserables, tenían que hilar para ganarse el sustento; pero tuvieron, fen medio de su desgracia, el consuelo de ver morir entre sus brazos á aquel gran artista, que exclamó resignado antes de entregar su espíritu á Alá:

—¡Alabado sea el Sér que siempre permantece, y cuyo poder y grandeza eternamente duran!

JOAQUÍN ALCAÍDE DE ZAFRA.

DREYFUS

Los documentos del proceso

Según informes facilitados por persona que tiene motivos para conocer todos los documentos que figuran en el proceso contra el capitán Dreyfus, hasta ahora no hay ni uno solo que constituya una prueba palpable de la traición por que fué condenado.

Los documentos, que han sido llevados á Rennes con grandes precauciones, únicamente suministran la presunción de que Dreyfus es inocente.

También figurarán en el proceso los telegramas dirigidos al coronel Picquart cuando éste se hallaba en Tunes, y en los cuales no figura el nombre de Dreyfus, y las hojas de servicios de Esterhazy, Picquart y Du Paty de Clam, documentos perfectamente inútiles.

El fiscal militar de la causa, comandante Carrière, insiste en que se exhiban al tribunal los documentos que se conocen en la causa con el nombre de «Ultra-secretos».

Esa petición ha sido dos veces negada. No es cierto que tales documentos sean un mito.

Los dos documentos, que costaron 28.000 francos, son falsificados. Uno de ellos es una carta autógrafa de Guillermo II á Dreyfus. En el membrete se lee: «Gabinete de S. M. el Emperador de Alemania», lo cual es evidentemente ridículo.

El emperador empieza su carta diciendo: «Mon cher capitaine». Los párrafos son sencillamente grotescos.

El falsificador ó falsificadores seguramente temieron consultar á ningún cómplice para redactarla en alemán.

El general Mercier aceptó como buena la explicación de que el emperador usaba el idioma diplomático en su correspondencia.

El segundo documento es el memorable que contiene las palabras «Ese canalla de D.» el cual se refiere, no al capitán Dreyfus, sino á un tal Dubois.

Este último fué publicado por *L'Eclair*, de acuerdo con Henry y Du Paty de Clam, siendo alterado el texto por «Ese animal de Dreyfus.»

El resto del expediente que contiene los do-

cumentos ultra-secretos no suministra prueba ninguna contra el procesado.

VARIEDADES

Iricromatina

Carlos Henry ha tenido la ocurrencia original de modificar directamente la superficie de los cuerpos para teñirlos a voluntad, es decir ha creado la industria nueva de la pintura sin colores, a lo que se ha dado el nombre de *iricromatina*.

Consiste el procedimiento en producir irisaciones de colores vivos y de un efecto precioso, y hacer artificialmente lo que ha hecho la naturaleza con las alas de las mariposas, etc. Los físicos conocen perfectamente las causas de esas irisaciones. Cuando la luz cae sobre una lámpara delgada, se forman en la superficie reflexiones múltiples, y como los rayos componentes tienen longitudes de onda distintas, llegan a la vista aisladamente, y se distinguen las tintas como a través de un prisma. De aquí la irisación.

Para obtener la separación clara de las tintas, es necesario que la luz caiga sobre una película muy delgada de algunas milésimas de milímetro. Henry ha descubierto producir esas películas delgadas con esencias en suspensión en el agua. Para fijar la capa, disuelve en las esencias ciertas resinas que, después de la evaporación, se hacen insolubles bajo la acción de la luz, y depositan una capa sólida sumamente delgada. Las resinas que se emplean son, según las aplicaciones, resina de Damar ó betún de Judea, y el disolvente es bencina ó esencia de trementina. Se aplican estas capas delgadas sobre papel, cristal, etc. y las irisaciones son muy vivas. Los colores físicos ofrecen la ventaja de que son mucho más permanentes que los colores pigmentarios.

El procedimiento acaba de nacer ahora y promete; porque la naturaleza ofrece muchos casos de colores sin pintura. ¿Se ha pintado colores a las burbujas de jabón? ¿Y a las alas de las mariposas? ¿Y a las irisaciones del cristal y del acero? ¿Y, sin embargo que coloraciones tan brillantes y hermosas!

La luz es la que produce las tintas. Si un cuerpo absorbe todos los rayos del espectro, excepto uno aparecerá con un color único; aquel que su constitución le permite reflejar. Un cuerpo rojo aparecerá así tan solo por que no refleja más que los rayos rojos, y que todos los demás que componen la luz blanca son absorbidos por su superficie. Igual sucede con los cuerpos azules, verdes, amarillos, etc. Se comprende, por lo tanto, que para colorear un cuerpo sin valerse de sustancias tintóreas basta modificar su superficie de manera que pueda reflejar, según se desee, tales ó cuales rayos de los que componen la luz blanca, lo que puede lograrse por medio de la nueva industria llamada *iricromatina*.

M. AREANGEL

De la Región

La Coruña.

Hállase vacante la plaza de recaudador de los derechos sobre los cereales, la sal y demás arbitrios municipales del distrito de Noya.

La persona que desempeñe este cargo deberá prestar una fianza de 3.000 pesetas y percibirá en concepto de sueldo el 3 por 100 de la recaudación que se obtenga.

El juez de instrucción de esta capital interesa la busca y captura de Francisco Ledo, procesado por hurto.

Ha sido aprobado el expediente de Cullerado para la construcción de la carretera del Cruce del Burgo a la Gira.

En el mercado celebrado ayer en el Campo de la Leña, se cotizó el ferrado de maíz á 4'50 y el de habas blancas, 4'25 pesetas.

Santiago.

El correctivo impuesto al escolar de Medicina Sr. Vallejo y Ramos, es el de no poder estudiar en esta Universidad por espacio de diez años.

Al alumno de Farmacia Sr. Fuentes, se le impuso el no poder cursar en todas las Uni-

versidades de España por tres años y en absoluto en la de Santiago.

Lugo.

La nueva empresa de alumbrado eléctrico ha suministrado luz á la mayor parte de sus abonados, quedando muy satisfechos de las pruebas, por los excelentes resultados alcanzados.

Hállase en el balneario de Mondariz, tomando aquellas salutíferas aguas, el ilustrísimo señor obispo de esta diócesis.

Pontevedra.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad del partido de Lalín, D. Ramiro Goyanes y Crespo.

Se ha cursado al Ministerio de la Gobernación y á la Comisión provincial la petición de socorros hecha por el alcalde de Marín á favor de las desgraciadas familias de los diez ahogados en el siniestro marítimo ocurrido en la noche del 4 al 6 del actual cerca de la isla de Ons.

El señor Gobernador civil ha designado el día 23 del corriente para las elecciones parciales de Diputados provinciales por los distritos de Redondela-Puentecaldelas y Puenteareas-Cañiza.

La designación de interventores y proclamación de candidatos, tendrá lugar el próximo día 16, y el escrutinio general el día 27.

Vigo.

Parece que los empresarios de la plaza de Toros de esta ciudad, Sres. Maqueira y Feu, tienen ya decidido la fecha de la inauguración de aquella en la presente temporada.

Será el día 30 de este mes con la cuadrilla de de las señoritas toreras.

El domingo 13 de Agosto habrá una corrida entera, con *Minuto*, *Bonarillo* ú otro espada de cartel.

Ha sido detenida en Moreira, del distrito de Puenteareas, una mujer que colocó un cartucho de dinamita en la casa de una vecina suya.

Ha salido para Barcelona é Italia el profesor de Modelado y Vaciado de la Escuela de Artes y Oficios, Sr. Valiño.

La gran Prensa

El Liberal

Anteayer se acabó el Gobierno. El ministro de la Guerra, acometido fieramente en el Senado, dejó que le maltratasen sin duelo, y se limitó á contestar, balbuciente é iracundo, que él no necesitaba dar cuenta á nadie de sus acciones.

Y el Sr. Silveira, después de oír de labios del Sr. Romero Robledo los cargos más graves que puede haber oído nunca un hombre político, se avino á rectificar punto por punto todo lo que, con imprudente acometividad, había dicho en la sesión del viernes.

Mala jornada para el jefe de la situación conservadora.

Si el Sr. Silveira no lo reconoce, si no sienten el enorme quebranto que sufrió anteayer, tanto peor para él.

Porque lo reconoció á una toda la Cámara y los propios diputados de la mayoría tuvieron que reconocer como encajaba en la realidad aquella frase del Sr. Romero Robledo cuando pintaba al Sr. Silveira como yedra trepadora que se había enroscado á todos los árboles robustos para elevarse, y presentaba luego á la misma yedra hecha pedazos en mitad del hemisferio.

Mala jornada para el Sr. Silveira, porque aquí se ha discutido siempre la política de un presidente de Consejo; pero nunca como anteayer ha sido maltratada su personalidad.

Tristísima fecha la de anteayer para la historia del jefe de los conservadores, porque á los rudos golpes del batallador ex ministro, oponía el Sr. Silveira una débil y atolondrada defensa.

Y cuando el Sr. Romero Robledo rechazaba la frase de que "se le oía, pero no se le escuchaba", calificándola de "grosería alevosa", el Sr. Silveira se deshizo en atenuaciones y disculpas, queriendo explicar lo que no tenía sincera explicación.

La Información

Se esperaba del señor Dato algo que pusiera coto á los abusos que se cometen en la administración municipal y provincial, y en el tiempo que lleva en el ministerio no ha hecho nada. Dato no es ni una lumbrera, ni una energía, ni un carácter; es un ministro más.

El Imparcial

Dedica su artículo al impuesto sobre los azúcares.

El Correo

No se explica el *por qué* del discurso pronunciado anteayer por Silveira, que teniendo un poco de calma y esperando un par de días habría estado más oportuno, sin encender las pasiones ni prolongar el debate.

Hasta el final de su discurso, el Sr. Romero Robledo no recogió la frase, en la forma que puede verse en el *Extracto*, pero todo el discurso ha estado inspirado en aquel agravio, reflejando en todos los momentos una valentía y una vehemencia que favorecían la causa del orador.

Los momentos más felices de su discurso fueron aquellos en que marcó—aprovechando rápidamente una indiscreta interrupción—la atención con que *le escuchaba* la mayoría, y cuando preguntando por el concierto económico, por la diputación única, por la intervención verdadera de la reina en el concurrir á los sacrificios y en otros extremos, sembró la confusión en el banco del Gobierno, expresando cada ministro, por su gesto ó por frases entrecortadas, distintas ideas y contrapuestos temperamentos.

Heraldo de Madrid

El Sr. Silveira inspiraba el sábado cristiana compasión: hombre de talento, metido en un callejón sin salida y colocado en tal situación, que á pesar de ser uno de los oradores españoles más dueños de su palabra, no se levanta una sola vez en el Parlamento, desde que se sienta en la cabecera del banco azul, que no sea para empeorar una situación de suyo lamentable.

Estuvo desdichadísimo; quiso aparecer enérgico y solo le sirvió el alarde para manifestar más su debilidad.

Desautorizó al Sr. Villaverde, diciendo que era solemne desatino querer resolver de una vez la cuestión económica; agravio al Sr. Durán y Bas diciendo que le llevó al ministerio sólo para reparar injusticias de los que no le llevaron antes. En la cuestión de ideas no dió pie con bola, como vulgarmente se dice; no se sabe que acepta ni que rechaza, y con Romero estuvo descomedido.

El País

Trata del incidente Romero-Silveira, y recogiendo algunas indicaciones hechas por el primero, dice:

"Insinuaciones hubo en el del Sr. Romero Robledo que es conveniente recoger, porque se ve con claridad que existen en esta sociedad medio disuelta gentes capaces de pescar en las aguas turbias del Diluvio universal.

Existen oscilaciones grandes en los valores por virtud de agios que tienen su origen en el Gobierno.

Hay valores favorecidos hasta el punto de que uno de los proyectos de Hacienda presentados modifica un artículo del Código de Comercio.

¿Juega á la Bolsa el Gobierno? ¿Se enriquecen los ministeriales sobre las ruinas del país? Puesta España en la cruz, ¿juegan á los dados sus vestiduras los ministros?"

LA GACETA

Correspondiente al día 10 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Ciudad-Real y la Sala de lo civil de la Audiencia de Albacete.

Gobernación

Aprobando el pliego de condiciones que publica adjunto, para el establecimiento de una red telefónica en Avilés (Oviedo), y disponiendo que se proceda á la celebración de la correspondiente subasta para la adjudicación del mencionado servicio.

Fomento

Disponiendo que se anuncie á concurso de antigüedad la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Reus.

—Idem que se anuncie á traslación la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Canarias.

—Idem que se anuncie á traslación la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Valladolid.

Relampagueos

¡Qué pícaros y que malvados son todos los

liberales de esta insula Barataria en que ejerce de Sancho el rey del Alcroque!

El inspector de carnes es un maulón de tomo y lomo, un tunante que no cumple con su deber y que tiene la culpa de que se sacrifique en el matadero ganado de pésima calidad.

No hablemos de si disfrutan de buena salud las pobrecitas reses destinadas al sacrificio, porque eso es lo que menos importa.

Si nos vemos intoxicados, como los habitantes de Alicante, y resulta atacado de muermo el presidente de la comisión de abastos, pongo por caso; se le administra una dosis de azufre como á los perros con moquillo, y la cosa no pasa á mayores.

La cuestión es que las vacas, terneras y corderos destinados al consumo sean de muchas libras, como los toros de Benjumea ó los del Duque.

A esto, y solo á esto debe atenderse el inspector de carnes, dando al olvido su verdadera misión.

Que es la de certificar la sanidad de las reses.

El concejal de servicio es una figura decorativa y nada más.

Ah sí! Es también irresponsable, sino reúne además la condición de interino, porque entonces podrá pertenecer al rebaño de Panurgo.

Pero aquí, los pícaros liberales tienen el defecto de confundir lastimosamente los términos.

O sean las atribuciones que corresponden al concejal de servicio en la comisión de abastos y al inspector de carnes.

Por eso, cuando los liberales estaban en el poder, todas las culpas las pagaban nuestros ediles.

Y ahora, que mandan los de Puerta de Aire, los concejales se pasean, toman el fresco, alargan las narices en dirección á Portugal para ver que viento corre, y nada más.

Porque habiendo un inspector de carnes, este es quien debe cargar con el mochuelo.

Pues no faltaba otra cosa sino que el gran Pastrana, el protextante Pastrana, el teniente de alcalde Pastrana, el letrado Pastrana, el duen de Pastrana y todos los individuos de la comisión de abastos presididos por el perito Pastrana se rebajen á examinar si están gordos ó flacos los carneros, las vacas y las terneras que se sacrifican para el consumo público.

Ahora no son los tiempos de antaño. Con los conservadores en el poder, si alguna falta existe, el único responsable es el inspector.

Y esto es lógico como todo lo que procede de la grey conservadora.

Lo ancho para mí y lo estrecho para el prójimo, si es liberal.

Porque en este caso hay que darle contra una esquina, como cantan en *Catalina*.

FORTUNATO.

CARTERA LOCAL

Por haberse agotado la partida correspondiente al personal de minas, han dejado de percibir sus haberes de Junio los funcionarios del ramo en la provincia de Orense.

En igual caso se hallan los de los distritos de Oviedo, Córdoba, Granada, Guadalajara, Guipúzcoa, León, Logroño, Murcia, Palencia y Salamanca, y la Escuela de capataces y maquinistas de Cartagena.

Hoy se celebra el primer aniversario de la muerte de nuestro querido amigo D. Camilo Sáenz.

Al evocar hoy su memoria y elevar nuestras preces al cielo por el eterno descanso de su alma, rendimos justo y merecido tributo al hermano amantísimo, al fiel amigo y honrado y pundonoroso caballero, cuyo recuerdo conservamos gravado en nuestro corazón.

Descanse en paz.

En Alicante han sido reducidos á prisión varios almacenistas de harinas á consecuencia de los envenenamientos ocasionados por la nociva calidad de dicho artículo de consumo.

En el tren correo descendente de ayer ha salido para Mondariz nuestro ilustre y respetable prelado doctor Carrascosa.

Según nos informan el herido que ingresó anteayer en el hospital, fué acometido inesperada y brutalmente por el agresor sin que mediara reyerta ni provocación alguna.

Dicémos que el señor delegado de Hacienda ha ordenado la puntual asistencia de todos los empleados de dicho centro á sus respectivas oficinas.

¿Está decidido el señor delegado á proceder

con el debido rigor en este punto? No habrá bulas para difuntos? Pronto lo veremos.

Se ha levantado el estado de sitio en Zaragoza y en Valencia.

Si continúa la tranquilidad en Barcelona, también se tomará el mismo acuerdo respecto á dicha capital.

Según nos informan el pago de los haberes que se adeudan á varios funcionarios del cuerpo de Minas, á que nos referimos en una de nuestras noticias anteriores, se verificará tan pronto como las Cámaras aprueben un crédito extraordinario propuesto á las mismas con fecha 18 de Junio para el indicado objeto.

En el patio principal del ex convento de San Francisco se ha desplomado una piedra de gran tamaño, salvándose milagrosamente un soldado de quedar aplastado por el sillar.

Dícesenos que ofrece peligro de un derrumbamiento aquella parte del hermoso y artístico patio y que, apesar de las gestiones practicadas, nadie quiere correr con el gasto de las debidas reparaciones.

Llamamos la atención del señor alcalde y también de la Comisión de monumentos.

Ha fallecido la virtuosa Sra. D.^a Gertrudis López de Lledó, madre política de nuestro apreciado amigo D. Salvador Padilla, ilustrado profesor del Instituto de esta capital y secretario del mismo.

Deseámosle, lo mismo que á su atribulada esposa y demás familia, resignación bastante para sobrellevar pérdida tan sensible y hacemos votos por el eterno descanso de la finada.

Los funerales y conducción del cadáver al cementerio se verificarán á las nueve de la mañana de hoy en la parroquial de Santa Eufemia del Centro y desde la casa mortuoria Monterrey 11.

A las fiestas que se celebrarán los días 24 y 25 en Santiago en honor del patrón de España, asistirá el obispo de Jaén, D. Victoriano Guisasaola.

Dice *El siglo médico* que durante la semana última han predominado con escasa diferencia las enfermedades de la anterior. Han disminuido las enfermedades gripales y catarrales, se han acentuado las neuralgias y fluxiones de origen reumático. Siguen las congestiones de los centros nerviosos, de tubo digestivo del aparato renal, de los plexos hemorroidales.

En los niños abundan las colitis y enterocolitis y el sarampión benigno.

Con dirección á Mondariz ha pasado ayer por esta ciudad el director general de Agricultura señor barón del Castillo de Chirel.

Se ha acordado que la Comisión de festejos de este ayuntamiento quedase encargada de la banda municipal.

Gran número de personas ha asistido en la mañana de hoy á las misas que, por el eterno descanso de nuestro malogrado amigo D. Camilo Sáenz, se han celebrado en varias iglesias de esta capital, prueba evidente de las muchas simpatías con que contaba el finado y la consideración que á todos merece su distinguida familia, á la que reiteramos nuestro más sentido pésame.

En las inmediaciones de la costa de Malpica, provincia de la Coruña, ha naufragado una lancha pescadora, muriendo ahogados el patrón y sus tres hijos que la tripulaban.

Después de una larga y penosa enfermedad ha fallecido en la tarde de ayer la joven Ramona da Maica.

Entre el elemento artesano, donde era muy querida por su bondad y bellissimo carácter, ha producido la noticia penosa impresión.

El sepelio se verificará hoy á las siete de la tarde y los funerales mañana á las ocho en la parroquial de Santa Eufemia del Centro.

Hacemos sinceros votos por el eterno descanso de la finada.

Dos días hace que no tenemos el gusto de recibir la visita de nuestro estimado colega *El Independiente* de Vigo.

Parece que está resuelto el problema de la colocación en las catedrales de la Península de los sacerdotes que componen el clero repatriado. Sólo falta que en Roma se aprueben las bases convenidas para ello.

Desde el 15 del corriente comienzan las vacaciones en las escuelas públicas. Durarán hasta el 1.^o de Septiembre.

En las secretarías respectivas de los ayunta-

mientos de Rubiana, Ginzo y Sarreus se hallan expuestos al público por el término legal los repartimientos de la contribución territorial, rústica y urbana para el corriente ejercicio.

Beneficencia.

Han sido dados de alta en le Hospital provincial Santiago González, é ingresaron, Mercedes Gómez, Dolores Doval Fernández, Fidel Villar Alonso, y Rafael Pérez Santomé.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero 750'3
Idem id. al nivel del mar 762'4
Temperatura al aire libre 26'6
Id. máxima de anteaer (á la sombra) 35'5
Idem id. id. (al sol) 41'2
Idem mínima (á la sombra) 18'8
Idem idem por irradiación 17'9
Dirección del viento N. E.
Estado del cielo Cubierto.
Lluvia en milímetros 00'0

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 11, 10 n.

El proceso de la crisis

Aún cuando los ministeriales niegan la inminencia de la crisis, dícese que el general Polavieja no niega que exista latente en el seno del Gabinete; pero asegura que no dejará la cartera sin que lleve en su compañía á Silvela.

Los diputados catalanes

Los representantes de Cataluña practican gestiones con las minorías para que voten la anunciada proposición pidiendo un crédito de mil millones que se invertirán durante diez años en la construcción de pantanos, de ferrocarriles secundarios, edificios para oficinas públicas, fomento del crédito agrícola, de la replantación de los bosques, carreteras, puertos y mejora de las clases obreras.

Más discordias

En Igualada se amotinó el pueblo protestando contra el impuesto de consumos.

Las turbas incendiaron un estanco y varias casillas del resguardo.

Simuló varias cargas la Guardia civil no logrando restablecer el orden.

Ultimamente cargó á la bayoneta verificando algunas detenciones.

La comisión de presupuestos

Se aplazó para mañana oír el informe que, en representación de las Cámaras de Comercio, leerá mañana ante la comisión de presupuestos el Sr. Ruiz de Velasco.

Créese que asistirá el ministro de Hacienda.

Madrid 11, 12 n.

Felicitaciones á Sagasta

La prensa aplaude las manifestaciones hechas por el jefe del partido liberal en su discurso de ayer de que el país está sordo para toda discusión ajena á los proyectos de Hacienda, que es lo que más interesa á la nación.

Las Cámaras de Comercio también han declarado que están conformes con los discursos de los señores Sagasta, Canalejas, Romero Robledo y Maura.

Socorros á los naufragos de Marín

Los diputados de la provincia de Pontevedra han celebrado una reunión con objeto de pedir auxilios al Gobierno para las familias de los naufragos de Marín.

Conferenciaron con el Sr. Dato, quien les ofreció atender su petición,

Sobre los presupuestos

El diputado republicano Sr. Sol y Ortega presentará una proposición al Congreso pidiendo que continúen rigiendo los pasados presupuestos hasta tanto que no se reorganicen los servicios.

Es seguro que contará con el apoyo de las demás minorías.

En el Senado

Ha sido desechada la proposición anunciada pidiendo un voto de censura contra el ministro de Fomento.

Mañana se presentará otra, anunciando algunos senadores que están decididos á que el marqués de Pidal no pueda llevar á cabo sus proyectos y reformas sobre la enseñanza.

Madrid 12, 1 m.

La Comisión salazonera

Los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo han celebrado una conferencia con el ministro de Hacienda para venir á un acuerdo respecto al impuesto sobre la sal.

Las impresiones son optimistas, pues el Sr. Villaverde desea complacer á dichos señores y á los industriales salazoneros de Galicia.

La minoría republicana

Los diputados republicanos acordaron combatir rudamente los presupuestos y pedir que se invierta el orden que se venía siguiendo para su discusión.

Se opondrán á la sesión permanente anunciada por el Sr. Silvela y, si preciso es, apelarán como los gamacistas al obstruccionismo.

Discidencia polaviejista

El Sr. Matais atacó en el Congreso al presidente de la Camara á quien censuró, lo mismo que á varios ministros, siendo aplaudido por las minorías.

La mayoría protestó produciendo un gran tumulto.

Júzgase el acto realizado por el diputado polaviejista como el principio del fin.

Declaraciones de Moret

El ex ministro liberal ha sostenido que pueden hacerse en los presupuestos del Sr. Villaverde una economía de 132 millones, amortizando gran parte del personal en los Ministerios, rebajando 24 millones en Guerra, poniendo término á los abusos cometi-

dos en Marina y haciendo otras reformas no menos importantes en los servicios.

Protesta de los portorriqueños

Telegramas de Washington dicen que Mac-Kinley ha recibido una exposición de los naturales de Puerto Rico en la que se quejan de ser tratados como salvajes por las autoridades y las tropas americanas.

Recuerdan la bondad de la dominación española y piden el goce de los derechos que disfrutaban los ciudadanos de la república Norte Americana.

Cultos

Santos de hoy

Paulino, Félix, Juan y Marciana.

Santos de mañana

Anacleto, Eugenio, Brígida é Inés.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inter-	Titulos grandes	62'40 por 100
rior	Idem pequeños	62'60
4 por 100 exte-	Idem grandes	68'35
rior	Idem pequeños	68'95
Idem amorti-	Idem grandes	69'50
zable	Idem pequeños	69'75
Billetes de Cuba 1886.		70'00
Idem 1890.		59'55
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		93'55
Idem de Filipinas al 5 por 100.		77'75
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		102'40
Idem id. id. al 4 por 100.		98'25
Acciones del Banco de España.		409'00
Idem de la Tabacalera.		307'00
PAPEL S/ EL EXTRANJERO		
Paris, á la vista.		22'07
» á 8 d/v		00'00
Londres, á la vista.		00'00
» á 8 d/v		00'00
» á 90 d/f		00'00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO		
Paris, 4 por 100 exterior.		00'00
Londres, 4 por 100 »		00'00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MINO»

VENTA

El día 7 de Agosto próximo, á las once de la mañana, se vende en privada licitación, que tendrá lugar en la Notaría de D. Pablo Martínez, de esta ciudad, la casa titulada da "Silva" con su terreno colindante, cuya cabida excede de tres hectáreas, sita en el pueblo de Barra de Miño distante de la estación de este nombre un kilómetro escaso.

Las condiciones y titulación de la finca se hallan de manifiesto en dicha Notaría para que puedan enterarse los que se interesen en su adquisición.

VENTA

de tierras y foros en el partido de Valdeorras.

Informará D. Eduardo Elices Vigo.



LA SEÑORA

Doña Gertrudis López Lledó

FALLECIÓ AYER Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus desconsolados hijos D. Salvador Padilla y doña Asunción García, nietos, hermano, hermana política, sobrinos y demás parientes

Ruegan á V. se sirva encomendar su alma á Dios y asistir al año y á los funerales que se celebrarán hoy á las ocho y media de la mañana en la parroquial de Santa Eufemia del Centro (Santa Maria la Mayor), y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Monterrey 11, al cementerio, en lo cual recibirán especial favor.

NO SE RECIBE DUELO

Orense Julio 12 de 1899.

ANDRÉS PERILLE Ferrreteria de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS
DE

JOSE M. A. RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en

toda clase de **GÉNEROS y DIVISAS.**

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantías de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, inmuebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alfileres en caso de siniestro. Los señores y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector de Orense:
D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

L' UNION
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir.....	» 78.268.395
Total de garantías.	» 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
Pesetas 219.000.000

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHHECO
FOTÓGRAFO
CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHHECO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios á prima fija

¡32 AÑOS DE EXISTENCIA!

GARANTÍAS

Capital y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados en Diciembre de 1898
Pesetas 812.300.728'85

Fondos colocados en valores de la mayor garantía y en inmuebles situados en Barcelona.

Siniestros pagados 5080 que importan
Pesetas 6.502.807'76

OFICINAS EN BARCELONA:

Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

Representante de la provincia de Orense: Don Desiderio Fernández; Lepanto, 16, 2.º

Comisionado principal de Lugo y Orense: Don Javier R. Sánchez; de Monforte.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Pianos MARISTANY

!!!5 duros mensuales!!!

PIANOS

DE
R. MARISTANY
DE
BARCELONA

Para pedidos dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes